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世相百态

那时这时看电影
■周维正 文

第一次看电影，老姬当时还只
是七八岁的孩童。尽管他当时连个
小姬都够不上，为了叙述方便，就以
小姬称呼他吧。

那 时 ，县 城 刚 解 放 不 久 。 一
天，小姬听人说晚上在体育场放电
影，大家可以去看。傍晚，他等不
及吃晚饭，拿了一张煎饭，夹上两
三根萝卜干，就一边吃着一边和
小伙伴一起去了。什么是电影，
小姬是一无所知。他到了位于城
墙边上的体育场，就看见体育场
主席台正对面的城墙上挂着一块
很大、带有黑边的白布，不远的地
方有一台磨电机（当时大家都这
么叫）。不一会儿，磨电机响了，
挂在广场中央的电灯亮了，天渐渐
黑下来，电影开始放了。

坐在地上的小姬把头枕在膝
盖上，不知不觉睡着了，只是被喇
叭里的枪炮声震醒时，偶尔睁开眼
睛向银幕上看几眼……电影放完
了，小姬也睡醒了，顺着人流回了
家。放什么电影，他不懂，更说不
出。长大一些之后，提起那次看电
影，他才得知当时放的是《攻克柏
林》。

那时，县城有了电影队，隔上
一段时间就会放一次。小姬和同
学们常常去蹭电影，有时请大人
带进去，有时等到放闸时进去看
个尾巴，有时还跟在许多大孩子
后面冲进去，能看个大半场算是
幸运的。

小姬和同学最爱看打仗的电
影。那时，学校组织学生看的电
影，大都是《战斗里成长》、《智取
华 山》、《渡 江 侦 察 记》之 类 的 战
斗故事片。记得一次，县城里三
所小学合在一起包场看电影《南
征北战》，放学集会时由一位体育
老师宣布、动员。这位老师铆足
了 劲 跳 了 起 来 ，眉 飞 色 舞 地 说 ，

“ 都 是 打 仗 的 ！”不 要 说 ，这 一 跳
还真的有效，整个会场的气氛竟
被 他 调 动 起 来 了 ，报名看电影的
学生相当多。

放映场地都是在中心校的操
场上，看电影要自带小板凳，小姬
和大部分同学总是席地而坐。带
个小板凳，那多麻烦。当时放电影
用的是 16 毫米胶片和相应的放映
设备，一场电影要换片两到三次。

读完小学之后，小姬到县文化
宫学画画，帮助出黑板报搞宣传，
有时帮电影队写海报，做点业余服
务，看电影的问题得到了解决。说
蹭也是蹭，但可以说是名正言顺地
蹭了。

随着经济、社会发展，县城里
造起了电影院，很漂亮。但起初连
座椅也没有，观众厅地上放了芦苇
编成的席子，就是座位。虽然显得
很不配套，但与以前相比有一个比
较大的进步，其中一点就是放映电
影改用 35 毫米提包机，两台机噐轮
流放，不需中途换片了。更让人称
道的是，影片排映范围扩大了，除
建国之后长春、八一、上海等几家
制片厂拍摄的影片之外，还可以看
到《马 路 天 使》、《一 江 春 水 向 东
流》、《夜半歌声》等“五四”以来拍
摄的影片，《虎符》、《屈原》等香港
影片也时有排映。小姬能够看到
的电影多了，面也宽了。

这时，小姬已经成了大姬。几
经辗转，也费了一些周折，他进了
县电影院做宣传工作。其间，电影
放映机又上了档次，更换为松花江
座机，光源是炭精棒，声光效果有
了很大的提高。之后，又改用疝灯
光源，再不要用手动调节炭精正负
极的距离，不仅亮度高同时也比较

稳定。
对电影，大姬对每一部都比较

仔细地看了，不仅是看热闹，而且
要看门道，了解与影片相关的知
识、轶闻。从故事情节，演员表演，
以及画面处理，他都能说出个子丑
寅卯来，有时还写点影评文章，并
上了《大众电影》杂志。他还编印
了 一 份 面 对 观 众 的 电 影 宣 传 小
报。从个人趣味讲，是如鱼得水，
当然是全身心投入；从工作层面上
讲，得到了广大观众的认可。

一个偶然的机遇，已经年过不
惑的老姬到了上海工作，不得不
与钟爱的电影宣传说再见了。对
电影，因为太喜欢了，也可以说是
陷入太深的缘故，老姬从一个极端
走向另一个极端。自此，他不再进
电影院看电影，就是电视中播放
的电影也不看，甚至报刊上刊载
的关于电影的图片和文章也刻意
回避。一次，工会发票观看风行
一时的热门影片《上海滩》，老姬
也把票送人了，以此淡化对电影
的不舍。他强制自己做“驼鸟”，
一头钻进沙子里，再也不问电影
事。

白驹过隙，光阴不经意间过去
了二十多年。老姬已经退休。也
就是在这段时间里，大数据、互联
网等高科技飞速发展，令人目不
暇接。传统意义上的电影也不可
避 免 地“ 随 波 逐 流 ”来 一 场“ 革
命 ”。 这 时 ，电 影 还 会 拍 成 胶 片
吗，影片还会每秒 24 格从放映机
镜头通过定格留在银幕上成为画
面吗，放映机还会是原来那样的
大家伙吗……他都一无所知。但
有一点可以让老姬从中判断出一
切都变了，就是各个电影院之间
没有跑片的了，也就是说无片可跑
了。尽管某些报章中还会出现影
片、片方、制片等字眼，但传统意义
上的“片”极大可能是没有了。据
说，电影拍摄已在用 lMAX 设备。
其为何物，老姬不懂，更未见过。

去年秋天，社区党组织以组织
生活的形式组织党员观看纪念建
国七十周年电影《我和我的祖国》、

《攀登者》，之前还看了《战狼 2》，
老姬藉此又走进了电影院。真是
此一时，彼一时啊。这时的电影院
一般都建在大型的综合性商场楼
上，观众大厅不像以往那样能容纳
千人左右，很小，两三百个座位，但
很舒适，音响效果也不错。由于患
了严重的白内障，老姬坐在第一
排，因离银幕太近，总觉得画面有
点虚。所好，进电影院看电影是难
得一次，就克服一下一时的不适
吧。

这时，老姬已是真正的老姬，
身上的“零部件”已有不同程度的
磨损，还动刀子修理过两次，所幸
意识上还比较清楚，尽管反应上
有些迟钝，但也无关大碍。《我和
我的祖国》中的中国女排夺冠一
节，地点选择在上海，表现的是普
通市民在弄堂口观看电视转播女
排的比赛，其表现力、视觉冲击力
都非常到位，尤其其中用咸肉压
天线，之后又被小狗叼走导致电
视画面雪花屏的细节真是令人叫
绝。但是，上世纪八十年代初期，
一般凭票买肉的普通市民，是不可
能在家里腌制那么多咸肉的。从七
八岁，到七八十岁，老姬对电影一直
是初衷不改。不过，他那喜欢品头
论足、挑刺的“老毛病”，这辈子也改
不掉了。

■赵韩德 文

遥想当年，我在总厂下属的分厂
当见习工程师。新来的书记，是总厂
厂办的老林，一位老书生。这么多
年，终于当了领导。老林五十多岁
了，个子很高，高得常常会不自觉地
弯点腰，下巴老是残留着没刮净的胡
子茬，使人感到他似乎老是处在匆忙
之中。

老林上任的第一天，由分厂厂长
陪着，巡查车间和各科室。到我们技
术科，与迎上前来的科长握手，站定，
抬起眼睛打量四周。他皱皱眉头，用
浓重的广东上海话，问厂长：“据（做）
啥业务科、生产科都有空调，技术科
没有？”这个问题说简单也简单，漏装
了；说复杂也复杂，有历史根源。因
为工程技术人员知识分子属于“老
九”类，虽然绝对少不了，但始终位置
低低，待遇低低；且又不如上述科室
有权。厂长嘿嘿嘿嘿。老林摘下眼
镜——后来我明白，这是他要发表重

要意见的前提——掏出手帕揩揩，
说：“马上给技术科装。”又叮一句：

“以后，技术科和其他科，一个待遇。”
我们激动得几乎要欢呼了。还

是科长冷静，他代表全科，感谢书记
的关心，并且表示，一定要把技术科
的工作，做得让车间满意，工人满意，
各部门都满意。

老林不响。过会儿，又是浓浓的
广东上海话：“各银（人）做好各银
（人）的事就可以啦。”稍稍弯着腰出
门。我望着他有点苍老、谦虚、实在
的背影，充满了尊敬。

不久，传出一个对我们技术科
更加关系重大的消息：要补充一个
副科长。

这时已经开始有了尊重知识尊
重人才的政策，学历从无人问津，一
下子飙升到炙手可热。有关部门更
反复强调“（进厂时的）第一学历”。

我们科长是正宗文革前的交大
生。副科长候选人排出三位：老中专
生、工农兵大学生、新大学生（恢复高
考后大学毕业）。按学历，老中专显
然无望。这位老中专就是我的师傅，
姜师傅，一级技术员。

姜师傅上世纪五十年代毕业于
上海一所非常著名的机电专科学

校。他们这批中专生，是我厂各个部
门的中坚力量。那时分配到工厂里
的大学生非常少，名牌大学的更少，
所以在厂设计部门和车间技术组，几
乎就全靠文革前的大量老中专技术
人员。他们也不负众望。

在工厂，一个技术人员是真行，
还是不太行，不光看领导，还要听工
人口碑。被工人认可、称赞、信任、买
账的，是真行；反之徒有虚名而已。
姜师傅到车间常常是被工人簇拥着
的，并被尊称为“姜工”。为难题来找
他的人，川流不息。以致到后来我也
跟着沾光，工人师傅们说：“姜工的徒
弟，蛮灵咯。”

姜师傅的工作服胸袋里，随身三
样：卷尺，内卡，钢皮尺。测绘出图，
任何人都必须经绘图、描图、审核、晒
图、发放，只有姜师傅，他只需用钢笔
绘出草图，车间就敢拿去加工和装
配。全分厂唯其一人而已。这种从
上到下的信任和认可，是一种巨大
的、看不见的、令人无比尊敬的荣誉。

风风雨雨的一段日子，三人分别
被老林书记找去谈。最后书记和厂
长一起拍板——姜师傅。老林书记
说：“分厂是承包制，要自己养活自
己。我们需要来赛（行）的人。”

人生智慧

跨越零度经线
■冯诗齐 文

地处格林威治小镇的天文台，在
一座青青的小山冈上。漫步而上，一
路观赏春天的美景，一面期望亲炙这
座闻名遐迩的科学圣殿，心中不免有
种莫名的激动和兴奋。

天文台所在的地势，虽然不算很
高，但远离市区，可以避免灯光的干
扰，这在建台之初，一定是个绝佳、甚
至是唯一的选择。这同上海的佘山
天文台情况十分类似，也是属于与大
城市既保持距离，又不是完全隔绝的
状态。只是随着城市的扩张、房地产
的开发，佘山是否能守住自己的宁静
和超脱，倒有点令人担心。英国这边
似没有这种疯狂，所以几百年未变，
仍然是当初的模样。

格林威治天文台之所以闻名遐

迩，当然首先它是零度经线通过的地
方。如今早已停止了实际的天文观
察和研究，而作为历史遗迹保存，改
为旅游观光的胜地和科普教育基
地。主要建筑中分几大部分，分别介
绍了天文台创立的背景、过程、在此
坚守数十年之久的科学家及其成就；
各种各类天文观察仪器及其工作原
理；授时原理及相关设备的发展，还
专门有一间展厅介绍航海天文钟的
发明和改进，

众所周知，海上定位这件事，即船
舶在航行中确定自己的经纬度，对航海
具有绝对重要的意义。英国向来是航
海大国，但在十八世纪初，由于测算经
度的误差，一支英国舰队发生大海难，
导致2000人丧生。这个大惨剧震动了
全英伦。于是英国国会痛下决心，悬赏
1~2万英镑征求新型航海定位仪器的

发明。1730年，钟表匠约翰·哈里森
（John Harrison）提交了他的设计方案，
1735年制作完成了他的第一台航海天
文钟H1。此后不断改进，相继完成仪
器的升级版H2、H3。最终，至1761年，
他提交的第四款形如大怀表的天文钟
H4，在实测中达到了远优于赏格的精
度。如今，哈里森手制的各版天文钟静
静地躺在玻璃橱里，还在走动，吸引着
世界各地游客们惊异的目光。

中国是天文学发展最早的国家
之一。中国的天文记录时间最早、最
完整。但是，中国的天文学一是为农
业服务的，农为国本，吃饭问题最
大。二是为占卜预测服务，是统治者
与上天沟通的途径。中国古代的天
文学并没有为海船的定位提供帮助，
而靠记录航线经过的岛礁、距离的

“针路图”导航。反观英国，在地理大
发现的时代，出于开辟远洋航线、发
展国际贸易的需要，拼了命地研究海
上定位技术，从而让帝国的船队终于
走向了世界。需求为发明之母，真是
一点不错。
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